

COMENTARIOS Y DISCUSION

LA LIBERTAD DE PENSAMIENTO EN "TEOREMA"

"No basta que un pueblo tenga poetas, pintores, teólogos y guerreros; sin filósofos y sin geómetras, sin hombres que se dirijan a la razón, y la eduquen y la fortifiquen y la eleven, la razón al fin se debilita, la imaginación prepondera y se desborda, hasta el sentimiento religioso se estanca y se corrompe..." (José de Echegaray, *Historia de las matemáticas puras en nuestra España*).

I. LA REVISTA

Teorema es una joven revista de gran aliento, situada muy oportunamente en el panorama filosófico español actual. Salió a la palestra pública con el explícito deseo de canalizar y estimular la investigación, el ensayo y la libre discusión de problemas de filosofía. Con esta publicación, los Departamentos de Lógica y Filosofía de la Ciencia e Historia de la Filosofía de la Universidad de Valencia han querido crear un órgano propio de expresión, donde todo aquél que en España se dedica al cultivo del pensamiento pueda manifestar sin trabas el resultado de sus estudios e investigaciones, con solo una única "limitación": la de adoptar, como base, el punto de vista programático de la fundación; esto es, que los trabajos presentados a la Redacción no sean dogmáticos ni ideológicos, sino críticos.

Concebida de este modo, hacía su aparición el primer número en marzo de 1971. Los dos directores de entonces, los profesores Manuel Garrido y Fernando Montero Moliner, catedráticos respectivamente de Lógica y de Historia de la Filosofía de la citada Universidad, trazaron con precisión el campo temático que la revista pretendía abarcar, sin olvidar incluir una muy sobria puntualización acerca de su *razón de ser*. "*Teorema* —decían— intenta recoger y estimular aquellas investigaciones que versen sobre problemas filosóficos modernos abordados desde un punto de vista crítico. Bajo esta perspectiva cualesquiera temas y problemas acordes con el actual momento filosófico, desde la lógica matemática y la filosofía de la ciencia y de la técnica a la dialéctica, pasando por la fenomenología y el estructuralismo, tienen cabida en estas páginas" (I, 1, 3, 1-2)*. El amplio panorama descrito puede completarse consultando la segunda página de la cubierta. Allí se ve que las áreas comprendidas son preferentemente, aparte de las ya enu-

* Las citas tomadas de *Teorema* serán incluidas en el texto y uniformadas, según el siguiente esquema: La cifra romana colocada en primer lugar indica el año; así, I (1971), II (1972), III (1973). El número que le sigue corresponde al del ejemplar; cada año contiene cuatro. El número colocado en tercera posición se refiere a la página (o páginas) de donde se ha tomado el texto. Finalmente, el último número, cuando se expresa, indica el orden del párrafo (o párrafos) dentro de la página señalada.